

Juanita Flores Sagú Pabón

*9 de Junio
Sotolá, S.A.
T.2, S-A*

Dolores Mendoza Ajuchai

A.P. 14/6 Paletas Recetas

*M. Jiménez
Dra. FERNÉ OMEJÍ*

*F. J. Gutiérrez
Tentorio 4*

*Nery Quatario
A.P. T.6*

Acta Número catorce quien dos mil diecinueve (14-2019)
En el municipio de Sotolá Santiago Atitlán, departamento de
Sotolá, siendo las nueve horas con treinta minutos del
día lunes veintidós de septiembre del año dos mil diecinueve
constituidos en el Salón de Conferencias de la Municipalidad
de Santiago Atitlán, los integrantes de la Comisión Municipal
de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN), pug
dejar constancia de lo siguiente:
PRIMEROS: Se da la
cordial Bienvenida a cargo de la Coordinadora de la Unidad
de Salud Preventiva indicando los objetivos de la
reunión Ordinaria, se hace el establecimiento de Quesum
y se apertura la reunión.
SEGUNDO: Se expone la
Sala situacional y seguimiento a la estrategia de intensificación
de acciones a cargo del Centro de Salud, que de acuerdo

a la proyección del INE la cantidad de habitantes en el municipio de Santiago Atitlán es de 84,431 y menores de 5 años son de 24483, distribuidos en los 12 sectores. Actualmente hay 14 casos de niños con Desnutrición Aguda Moderada, algunos se están recuperando. Un caso que se presentó hace poco en la Comunidad de Chukumur es del niño de cuatro Joaquín quien fue evaluado por la pediatra del Hospitalito Atitlán y fue diagnosticado con Desnutrición Aguda Severa, ante la situación los padres fueron negligentes por lo que la PGN tuvo intervención. Respecto a Desnutrición Crónica, Retardo de Crecimiento y Bajo Peso en el sector Paquaral de Cerro de Oro se cuenta con 76 niños, en la Aldea hay más de 316 niños menores de 5 años y 76 de ellos tienen con Desnutrición Crónica y son niños menores de 2 años; en el Cantón Xechivoy hay 63 niños con Desnutrición Crónica; en el Cantón Panají hay 65 niños con Desnutrición Crónica; en el Cantón Panul hay 53 niños con Desnutrición Crónica; en el mes pasado se tenía un listado de 50 niños en riesgo, 14 con Desnutrición Aguda. Respecto al monitoreo realizado a los menores de 1 año, 911 niños son atendidos mensualmente, pero sólo se ha logrado el 60% la talla y peso por diversas causas; en los niños menores de 1 año el resultado ha sido de 65% con atención mensual; en niños de 2 a 3 años el monitoreo es trimestral y se ha logrado más en las áreas rurales obteniendo el primer trimestre 63% y el segundo trimestre 72%, se está llevando a cabo una jornada de vacunación y se espera que se logre un 80%; en junio del presente año se logró pesar 690 niños siendo el 78.5%; el último rango de edad de 4 a 5 años en el primer semestre se logró el 63.75%. Lamentablemente hay familias que no aceptan recibir el apoyo que el Centro de Salud brinda, pero se hace la lucha para recuperar a los niños. TERCERO: Dra. Licda. Raquel Cruz representante de MINEDUC, expone que se evalúan dos vías a establecimientos educativos siendo E.O.R.M. Panajché y E.O.R.M. J.M. Chauel, de acuerdo a la evaluación.

realizada se determinó que ambas escuelas incumplían con las normas establecidas de alimentación, ante esta situación se han efectuado informes y oficios que son presentados a los Directores, como llamada de atención por el incumplimiento; los fondos asignados a las escuelas no son utilizados correctamente y los alimentos no son los adecuados. A sugerencia de la COMUSAN, MINEDUC debe presentar una denuncia a PDI y CGC por las situaciones previstas, así también se dará el acompañamiento respectivo para la resolución del conflicto, el día miércoles veinticinco de septiembre del año en curso a partir de las ocho horas de la mañana, para el monitoreo de las escuelas. (IVARO): Matías Chacón representante de PAMI, expone el punto Proceso de Transición de Gobierno, quien comenta que se ha tenido dos acercamientos con el gobierno electo y se ha firmado un documento de refuerzo a los derechos de los niños y jóvenes, por medio del proyecto "Fortalecimiento de Organizaciones de la Sociedad Civil a nivel comunitario y departamental 2019-2022, enfocado a 8 municipios entre ellos Santiago Atitlán, con la finalidad de garantizar el seguimiento de procesos de fortalecimiento de las organizaciones de adolescentes y jóvenes, acompañando a las oficinas municipales de niñez y adolescencia, entre otras. Los actores involucrados: Grupos de adolescentes y jóvenes, comisiones municipales, medios de comunicación, Consejo Comunitario de Desarrollo, Gobierno Municipal Saliente y entrante, así también Direcciones y/o oficinas municipales. Se plantean varias actividades comenzando la segunda semana de septiembre al mes de noviembre. Se acuerda que el cierre de este año en curso, se llevará a cabo una reunión con el nuevo gobierno municipal, PAMI se encargará de la logística del evento, donde se presentarán puntos importantes de la COMUSAN. QUINTO: La Coordinadora de la Unidad de Salud Preventiva realiza la socialización de los perfiles de proyectos para el año 2020, así también se presentó un resumen de tres ^{propuestas de} Perfiles de Proyecto siendo los siguientes: Prevención y Promoción

de los niños con Desnutrición Crónica y Aguda; Acompañamiento y Gestión de Recursos de niños con Desnutrición Crónica y Aguda; Programa de Acompañamiento y creación de huertos familiares, ~~en~~ base a la Vinculación con Objetivos de Desarrollo Sostenible al Plan Nacional de Desarrollo KATUN 2032; interviene el monitor municipal de la SESAN quien explora más a fondo lo que se pretende o los objetivos de cada proyecto indicando que cada proyecto tiene varias actividades, a lo que se solicita que el aporte de cada los integrantes de la COMUSAU, se pretende presentar los perfiles de proyectos antes del mes de noviembre para que forme parte del POA 2020. Dado de socializar el tema se acuerda que se trabajará un nuevo perfil "Fortalecimiento al Programa de Alimentación Escolar (Huertos Pedagógicos) conforme a la recomendación del representante de INFOPESETA, quien indica que se debe trabajar en conjunto, trabajar por un mismo fin para lograr algo más productivo. El Representante de MAGA manifiesta que es importante la adquisición de semillas, pilones y abono orgánico que la Municipalidad pides en el Centro de Transferencia. El representante de ADISA manifiesta que es importante tomar en cuenta a los niños con discapacidad en los ejes transversales de los perfiles de proyecto, se acuerda así mismo que los entes rectores y demás instituciones (MSPAS, ADISA, SESAN, MAGA, MIDES, PAMI, Hospitalito Atlántan, MINEDUL, INFOPESETA) elijan trabajar en atento de los tres perfiles para avanzar con el proceso, ~~se~~ se enviará a los correos electrónicos el formato del Perfil.

SEXTO: El monitor de SESAN aborda el punto de Organización para el primer festival gastronómico, se solicita a la COMUSAU presentar un platillo nutricional y de contexto cultural; el representante de MIDES expone que él ya ha tenido intervención en el evento pero que considera innecesario, ya que no se ven los resultados o a quienes va dirigido el evento gastronómico, debido a que el año pasado

la COMUSAN de Santiago presentó el platillo "patín" en el evento, sin embargo, quienes comieron fueron los delegados de las instituciones y no las familias vulnerables, por lo que indica no que esta vez no participarán, debido a que no hay orden. Los integrantes de la COMUSAN acuerdan, que quienes asistan a la reunión deberán comprometerse para viajar, así también costear el producto que será Patín de pescado con hierba mora, tortillas con chaya y frijoles de maracuyá jíemento que se llevará el 16 de octubre del año dos mil diecinueve, SEPTIMO:
 Se finaliza la presente en el mismo lugar y fecha, se firma por quienes en ella intervinimos. Damos fe,

Andres Munoz
DIFERENTE-C

Fabian Alvarado
Joven PAMI

Lilián Cox.

Matías Chacón
PAMI.

Pedro Pérez Mendoza
Coordinador de Jóvenes PAMI

Andrés Muñoz

Oscar Mendoza
MIDES

BESON.

MAGA.

Adelina Calvo
Nutrición - DASS-